

LA REGION SORIANA

Semanario independiente

SE PUBLICA LOS JUEVES.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PAGO ADELANTADO.

Soria, trimestre 1 peseta.—Semestre 1'75.—Provincias, tres meses 1'25.—Seis meses 2'00.
Número suelto en venta 0'05 céntimos.

CORRESPONDENCIA

Toda la correspondencia á nombre del Director, Zapatería, 36.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Política.—Ciencias.—Literatura.—Administración.—Asuntos generales.

Hernández Prieta.

(Apuntes para el Sr. Sagasta.)

En tanto se digna ó no el Sr. Sagasta contestar á la carta que le dirigimos en el número anterior, proseguimos la obra empezada, ocupándonos de la política de este Sr. Senador electo por obra y gracia de los sufragios emitidos por los compromisos en las pasadas y más próximas elecciones de esa clase.

Ha sido la primera vez que ese señor ha triunfado en la oposición, pues la anterior en que se presentó candidato llevó un mayúsculo revolcón. Entonces fué aspirante á Diputado. Decíamos en el número anterior que Prieta como Senador, era para nosotros una representación la más genuina de las medianías que se elevan porque sí, ó sin causa legítima que lo justifique añadimos ahora; sin títulos ni méritos.

Y en nuestro afán de combatir desde los que están más elevados á los más pequeños, de demoler con la piqueta, torres y catedrales que se ierguen sin razón, de ser, ó que las ha elevado tal ó cual nefasto cacique para vivir de ellas, en ellas y por ellas, la ocasión presente es como traída por los cabellos para la continuación de la obra; allí decimos: en el edificio que *aquel* creó, notamos defectos de construcción, porque no existe la mano del genio, ni del artista; venga la piqueta demolidora que tan luego sea derruido, se reemplazará por otro que será expresión de la verdad desnuda. ¿Acaso este pueblo no tiene estilo propio?

Adelante pues y volvamos al principio: á Hernández Prieta según referencias, se le ha conocido por uno de tantos afiliados al partido fusionista, como su amigo político D. Román Llorente.

De este ya hemos escrito. De aquel, señalaremos un momento, el de la elección de senadores, en que lo vemos fusionarse con los conservadores Sorianos y presentar batalla al candidato fusionista declarado y presentado por el Sr. Sagasta, Sr. Vizconde de los Asilos. En ese momento, observamos también, que la lucha llegó á extremo tal que se hacen determinadas detenciones en amigos del candidato fusionista por simples sospechas y denuncias

injustificadas ¡triste papel el de los denunciantes! y llegamos á dudar sobre la autenticidad política del Sr. Prieta. Las dudas por virtud de su triunfo y por la derrota del Vizconde de los Asilos, se convierten para nosotros en realidades. Y como no, cuando su amigo Sr. Llorente, que hizo la labor conservadora le apoyó? ¡Ah... el juego se comprende, pues está claro! Fué una componenda. Fué otro contubernio. ¡El jefe del partido ha sido desobedecido otra vez! Se entera D. Práxedes?

Qué labor después de lo escrito podemos esperar del Sr. Prieta en las Cortes, sino es otra parecida ó idéntica á la que hizo siendo diputado en el Congreso, dedicando sus *felicidades iniciales*, hoy es probable no lo hubiese hecho, á dirigir algunas frases al Sr. Ministro de la Gobernación para hacer la causa santa de nuestro ídolo, Sr. Llorente, en favor de D. José María Pascual y en contra de D. Ezequiel Tejero?

Hace más de veinte años, decía el Sr. Hernández Prieta *que apoderado en la forma que ha indicado el Sr. Ballesteros ó de otra forma, desempeñaba la administración de los bienes de la exmancomunidad de Soria y su tierra, un Sr. Agente de negocios antiguo fiel de fechos de uno de los pueblos de aquel partido*. El lenguaje del Sr. Prieta en aquella sesión combatiendo á los conservadores en el difunto Sr. Tejero, (q. s. g. h.), es como la espada de dos filos que hiere al que la maneja, cuando no se usa con exquisito cuidado. Tanto valían aquellas palabras, como declarar la guerra sin cuartel. Era un asunto personal bajo la máscara política y ¡triste condición humana! Él, que combate desplegando un lujo inusitado de energías, que arremete y aun hiere en el corazón á un anciano inerme, por lo antes dicho, se confunde en candidatura con los conservadores, se aceptan por buenos mutuamente! ¡Cómo degenera la raza española! ¡Tanto vale una Senaduría! ¡Qué de recuerdos evoca la mente, emanados de la noche del 29 del pasado Abril!

Esa es toda la labor que hemos observado en Hernández Prieta, unida á la de dar su voto para la venta de las dehesas boyales, de algún provecho *para la provincia*, mientras ha obstentado la representación é investidura. ¡Pre-

ciosa corona de laureles para ceñir sus sienes! ¿Qué le nombraron hijo adoptivo, nos refutarán? Conformes, pero hablaríamos sobre ello. Hay tela cortada para un buen espacio de tiempo y no hemos de cejar en el empeño.

Más con lo expuesto y con lo que hemos de añadir basta por hoy para ir juzgando. Pongamos al frente de la censura el aplauso. Prieta cuando se le ha buscado para alguna obra patriótica y aparte ya su *trasfiguración* política ha respondido con generosidad y largueza, hagámosle justicia seca.

Lean nuestros lectores el siguiente recorte que publicó un colega de esta Capital, cuando aquello de la Tómbola Patriótica:

Para la Suscripción Nacional. Á los ofrecimientos de que ya hemos dado cuenta en números anteriores, hay que añadir los remitidos por los señores D. José Hernández Prieta de infinito número de muñecos, soldados, cañones, vasos, jarras, vidrios, etc.....

¡Quien no recuerda con gusto aquella surtida colección de baratijas, que con preferencia se disputaban su adquisición en la Tómbola!

Pues bien, aquello fué donado por Prieta. No todo han de ser censuras políticas. El parangón resulta. Crítica y aplauso. Es bastante labor por hoy.

Un Demócrata.

POLÉMICA.

Sr. Director de LA REGION SORIANA.

Muy señor mío: Leído por mí el artículo que usted firma y que se publicó en el número 18 del periódico que V. dirige, entendiéndolo que los conceptos allí emitidos merecen contestación de mi parte y careciendo de otro medio para contestarle, me dirigo á V. esperando de su amabilidad la inserción del presente comunicado.

Me importa muy poco, Sr. Escudero el desprecio que tiene V. á los niños que debiendo continuar absorbiendo del pecho materno, el jugo lácteo se meten á escritores y á artistas queriendo hacer de hombres, pues yo también desprecio á algunos individuos que aunque hace tiempo les destetaron, se han metido en empresas que no entienden y merecen el calificativo de niños por lo infantil de sus chistes; pero como con el desprecio nada se resuelve, y creo que no es necesario odiar á nadie para que las cosas queden en su lugar, paso á exponer lo que me pareció su réplica.

No dudo, puesto que V. lo dice, que Soria tiene ATAGEA sin... R; pero ¡por Dios! no diga V. que por eso la misión se hace más fácil, porque además de quitarse Vds. la gloria que les cabría sin esa facilidad en la regeneración de Soria, los que ignoramos su programa regenerador, vamos á creer que las atageas tienen virtud regeneradora.

¿Con que le cuesta trabajo la digestión del párrafo que V. copia?

Pues mire, yo ni siquiera he podido entender el que á continuación transcribo:

«Hay nombres que cuando se escriben ó pronuncian manchar los labios y el papel. Hay en todo caso que escupirlos.»

¿Cómo se parece V. á Cervantes en el modo de escribir!

Y añádele otro parrafito encaminado á demostrar que el Sr. Jiménez no tuvo admiración á Castelar vivo, y no es posible que la tenga á la memoria del gran orador.

¿Sabe V. que apesar de haber sido profesor mío de Caligrafía en la Escuela de Artes y Oficios de la capital, resulta V. todavía más cándido que su torpe exdiscípulo?

Aunque D. Francisco Jiménez haya sido enemigo político del expresidente de la República española, esto no excluye la admiración que le ha inspirado siempre el inmortal polígrafo. La disparidad de ideas, no pugna con la veneración, el entusiasmo, el reconocimiento de los méritos del contrario, etc., y así yo que soy contrincante de V. en esta polémica para que hemos promovido, no dejo de reconocer en D. Gerardo Escudero, cualidades de peritísimo calígrafo y de diligente secretario de la Escuela de Artes, pues como tal le he conocido. Creo que V. admirará á Zumalacarreui como genio militar, y sin embargo nunca habrá V. defendido la causa (ya muerta por fortuna) que defendió el general carlista. De modo que nada tiene de extraño que el Sr. Jiménez sea entusiasta admirador de Castelar; al menos eso le he oído varias veces, y le he creído (apesar de que sus opiniones políticas están muy distanciadas de las mías) sobre todo cuando ha dedicado su premio al tema tercero del programa de los Juegos Florales.

Y por último celebros mucho la bufonada escultural, porque me dá ocasión para decir que cuando se trataba de erigir una estatua al inolvidable D. Manuel Ruiz Zorrilla, hijo esclarecido del Burgo, y gloria de España, no estaba yo en esta villa, pero todos los que me conocen, saben que estoy dispuesto á apoyar hasta donde alcancen mis débiles fuerzas, cualquier proyecto encaminado á perpetuar la memoria del ilustre patriota. Guarde para esto sus pesetas el Sr. Escudero, y estarán mejor y más formalmente empleadas que en su chistosísimo grupo escultórico.

MANUEL AYUSO.

Burgo de Osma 31 de Julio de 1899.

CONTESTACIÓN.

Sr. D. Manuel Ayuso.

Con decir que me ratifico en mi anterior replica, quedaba de una manera categórica y terminante contestado el párrafo primero de su comunicado, que publico, constele á V. por que la nobleza que preside sus acciones, me ha impedido devolverle el anterior escrito. ¿Es que desconoce V. las prácticas del periodismo? Pues, aprenda en la lección que «El Noticiero» trató de enseñarle el número 933. El acto por V. realizado, dice algo más, de lo que yo pudiera escribir sobre su niñez y falta de discernimiento.

Yo también paso á exponer, lo que me ha parecido su contestación

En primer lugar, acusa falta de buen sentido práctico y no me extraña, ¡es V. tan niño! que ha tomado buena y santamente los errores de imprenta, por faltas proxódicas y ortográficas ¡pobre impresor!, pero vamos al grano caro Manolo.

¿V sabe lo que significa el ir subrayada una palabra? Pues denota intención especial al escribir; y para mí que la alusión que envuelve puede ser recogida por aquel á quien corresponde, sobre todo si se personaliza un objeto. ¿V. sabe la diferencia que existe entre atargea y alcantarilla, y la aplicación que tienen a ambas palabras cuando se aplican, hablando en términos políticos á tal ó cual persona? ¡No! pues, consulte V. si lo estima el diccionario, busque V. despues, en el círculo de su esfera de acción la persona que se distinga más en uno ú otro sentido y, si resulta alcantarilla..... tápese las narices..... hay cosas que en política huelen muy mal.

Por eso precisamente, si existe, cosa que no dudo próximo á la extinguida redacción de Los Apuntes, algun sumillero que de salida á todo lo malo de la política de ahí, comprenderá V que es labor más difícil que regenerar estas atargeas políticas de por acá, que al fin y al cabo son sencillas conductas por los cuales las aguas fecales de la provincia van á morir en las primeras.

¿Comprende V. ahora nuestra labor regeneradora? Vemos á algunos políticos convertidos en... á qué repetir palabras, que infestan la atmósfera soriana y tratamos de regenerarlos. La cosa es sencilla; pero hay cosas que aun cuando son en sí sencillas, no las diferencian bien los niños ni á veces los hombres. ¿Le ocurrirá á V. eso?

Polí..... polí... .. polígrafo, dice V.? ¡Hombre, por Dios, por los Santos, por.... sus obligaciones, no ponga V. motes al pobre Castelar!

Ahora me explico la admiración del Gutemberg de Los Apuntes. Admira á Castelar por lo de la poligrafía. Pero V. sabe, el Señor Gimenez sabe, saben Vds. los dos lo que escriben ni lo que dicen? Pero no hay en esa imprenta ni en su casa un Diccionario que consultar. Castelar polígrafo, es Castelar dedicado á la poligrafía.

Poligrafía. P. Arte de escribir en cifra ó por otros medios ocultos y de descifrar estos escritos.

¡Vaya un mochuelo el que le endosó á ustedes al hombre que adquirió fama universal en política, literatura, ciencia y artes! Con la palabra que subraya, V. como el admirador se han coronado de laureles y creo que están indicados para ocupar las vacantes primeras que ocurran en la Real Academia de la Lengua. Téngase este escrito por propuesta. Que si llegan á sentarse en aquellos escaños, entonces si que va á fijar, limpiar y dar esplendor al idioma patrio. ¿Y me querrá V. decir ahora que guarde las pesetas para otra cosa? No sean ustedes modestos; merecen y les erigiremos el monumento por polígrafos aunque no quieran.

La palabra sino es muy bonita es sonora y de fácil asimilación y confusión.

Pasemos á otro punto. Con toda sinceridad, agradezco á V. el inmerecido recuerdo que me dedica de la época en que me conoció por su profesor en la Escuela de Artes y Oficios de esta capital. Por el contenido de estas cuatro líneas y media, juzgará V. que si sé combatir, sé también distinguir. Mas con respecto á las apreciaciones y juicios que emite sobre el admirador del polígrafo, me permitirá le diga que no soy conforme, precisamente por lo de las opiniones políticas. ¿Ha interrogado V. al Sr. Jiménez, sobre ese punto? Para mí es tan incoloro, me resulta tan inodoro, tan insípido en política, tan barométrico, que me fió menos que V. De idéntica manera he juzgado á algún otro político de ahí.

En fin y para terminar por hoy, V. me se figura que es demasiado joven para las lides periodísticas, aunque esté destetado; su defendido, harto versado en literatura política; que hace V. perfectísimamente en marcar distancias entre sus convicciones y las del otro, pero tenga cuidado en no contagiarse de vicio caciquil; y por lo que respeta ó atañe al monumento que se trató de erigir á Ruiz Zorrilla, aplaudo sus francas manifestaciones, pero no estará demás que interrogue á ese señor sobre lo que donó á favor de la memoria de el hijo esclarecido del Burgo. ¡Hay actos tan raros y afinidades tan raras! Por lo que me atañe, le diré, que por aquel entonces formaba en la redacción de La Razón y que puede consultar las listas de suscriptores.

Y por último, que examinen ambos con detención la gramática y las fuentes del idioma para no incurrir en verdaderos gazapos filológicos, consejo sano de un contrinca del que pueden usar como estimen. ¡Y cuidado no se entere la Academia Chilena porque.....

GERARDO ESCUDERO.

Información política

Las últimas noticias de origen ministerial, acusan orden inalterable en toda España, lo cual no obsta para que los telegramas particulares declaren que reina mucha excitación en Barcelona, Valencia y Castellón.

De la segunda de dichas capitales, decíase esta tarde que algunos conocidos católicos habían salido á la calle ostentando en el pecho el Sagrado Corazón de Jesús, por cuyo motivo algunos demócratas lanzaban amenazas furibundas.

El Sr. Dato confirmó la detención de un individuo que pretendiendo conocer la forma de dirigir memorias á Palacio y alcanzar donativos del legado que hicieran á la Regente, engañó á muchos incautos los cuales invadieron la intendencia de esas misivas

La firma de la Regente en San Sebastian ha carecido de interes. El Presidente del Consejo sale esta tarde á las tres con dirección á Madrid.

A las ocho y cincuenta de la mañana, saldrá para Avila el Sr. Sagasta, acompañado de su familia.

De orden de la autoridad militar ha sido enviado á

la Cárcel Modelo el periodista que se firmaba con el seudónimo del *Capitán Verdades*.

A las seis de la tarde de ayer ha marchado para Zaldívar el ministro de Hacienda.

Esta noche saldrá con dirección á Barcelona el señor Durán y Bás.

Oficialmente se sabe que volvieron al trabajo en Gibraltar gran número de obreros, que mañana lo reanudarán los restantes y que puede considerarse terminada la huelga del dique de no surgir un incidente imprevisto.

Segun manifestaciones del Sr. Silvela ha causado buen efecto en San Sebastián el arreglo hecho con el Banco de España.

Comunican de Nueva-York que ayer fallecieron del vómito cuatro personas y que la epidemia tiende á extenderse.

A las siete fondeó hoy en Coruña el vapor *Buenos Aires*.

Dicen de París que varios periódicos que antes se oponían á la intervención de Su Santidad en la conferencia de la paz, se muestran ahora partidarios de que dé su firma ó se adhiera á ella, no estableciendo precedentes peligrosos y dejando incólumes los atropellos del reino de Italia.

Noticias.

Una desatención.

Sabemos, porque así lo han hecho público, nuestros colegas, El Avisador y El Noticiero, que el Sr. Administrador Principal de Correos de esta provincia ha tenido con ellos la deferencia de participar por B. L. M. su nombramiento.

Ignoramos á que causas obedece el que con la Región SORIANA, no se haya hecho lo propio por dicho señor, no por que tenga obligación de hacerlo, esto lo sabemos de sobra, pero fuerza será consignar nuestra extrañeza.

¿Es que ya desde Valladolid, mantenía precauciones para esta publicación? Eso es raro y hasta casi, casi, imposible.

¿Es que se las ha creado algún cacique ó consejero? Esto es más posible, pero de ser así, denotaría baja y ruindad de miras y de sentimientos, y aún si se quiere falta de educación y de cultura. Y aún algo más que diremos con toda claridad, á menos que haya podido ser un involuntario olvido del encargado de extender los B. L. M.; denotaría cierta prevención ó hostilidad, que favorecería poco á dicho Sr. el que por nuestra parte queda juzgado.

Y nada más por hoy.

Al vado ó á la puente.

¿Qué es de los fusionistas sorianos? Pregunta sencilla, pero que encierra una más que regular dosis de miga.

Por consecuencia de las pasadas elecciones, LA REGIÓN viene sosteniendo campaña más enérgica frente al Sr. Llorente, Presidente que era, no sabemos si continúa siéndolo del comité, moralizadora en extremo y que ha servido para marcar dos tendencias á dichos señores políticos.

¿Qué ocurre, qué pasa, qué sucede, preguntamos hoy, que observamos cierta afinidad, cierta aproximación entre los ayer disidentes y que observamos cierta indolencia y apatía, por parte precisamente, de quienes no debieron ceder un palmo de su terreno, coadyuvando con su apoyo á la desautorización del Sr. Llorente primero y del Sr. Hernández Prieta después?

¿Han olvidado ya la conducta política de sus adversarios? ¿Pues pronto olvidan el ayer! Entendemos, que cuanto más se aproximan al Sr. Llorente, más se desvían del camino recto que habían emprendido, y que se olvidan del cumplimiento de sus deberes como hombres de partido.

Advertidos quedan de su desviación. Allí ellos, después.

Esperanza.

Nuestra enhorabuena á los amigos Vinuesa y Arduro, autores de la Comedia titulada «Esperanza» uno de cuyos ejemplares con expresiva dedicatoria hemos recibido y las gracias por su atención inmerecida.

Na la decimos de ella. Júzguela el público. A nosotros nos satisface el desarrollo del asunto tanto como su exposición. En una palabra, nos ha gustado la producción de los amigos y con toda imparcialidad se lo decimos.

A «El Noticiero».

Conformes en un todo con su pensamiento del número 933, titulado *Por un gran soriano*, puede de hecho contar con la cooperación de este semanario para llevar á feliz término el merecido homenaje que debe ser rendido á D. Lorenzo Aguirre.

Se nos informa...

Que existe gran interés y premura por amueblar las habitaciones del Sr. Gobernador Civil y que ese amueblamiento costará algunos miles de reales á la provincia, porque tales reformas se pagan del presupuesto provincial.

¿No puede pasar el Sr. Gobernador con el uso de los muebles que había? ¿Tan malos estaban? ¿No eran bastantes á subvenir necesidades, ó comodidades de dicho señor?

Tan desahogado se encuentra el presupuesto de la provincia para permitirse esos gastos? ¿Sres. Llorente y del Río, Presidente y Vice-presidente de la Diputación, en bien de la provincia, no podían Vds. haber dejado sin castigar el capítulo del presupuesto en que se consigne cantidad para ello? En corto período de tiempo, hemos visto pasar varios Gobernadores por el edificio y *estaba bueno aquello*? ¿Á que ese afán innovador?

¿Que fin les guía en ello? Sépalo pues el pueblo que tributa. Parte del presupuesto provincial, es destinado á comprar muebles para la casa Gobierno, cuyos gastos serán autorizados por uno ú otro en concepto de ordenadores de pagos.

Y á esos pueblos se les enviarán comisionados sin consideración cuando se retrasen en venir con los dineros.

En el número próximo publicaremos la lista de los nuevos señores donantes, para el monumento de Castelar.

Última hora.

Información telegráfica

Ignoramos á que causas obedece no haber recibido hasta la hora presente los telegramas de nuestro activo Corresponsal en Madrid.

SORIA: Imprenta de Abdón Pérez.
Postigo, 2.

sino que se limita á poner dicho producto al alcance de los fines á que se aplica, así el comerciante al trasportar desde los centros de producción los géneros, que allí son perfectamente inútiles por su abundancia, á los centros de consumo, donde son de apremiante necesidad por su escasez, no hace otra cosa que el agricultor y el industrial; producir económicamente, dar utilidad á las cosas por medio del trabajo. La utilidad es una idea de relación; las cosas en sí mismas no son útiles ni inútiles, lo son en relación con las necesidades que pueden satisfacer: los más ricos tesoros son perfectamente inútiles en una isla desierta; los preciados géneros coloniales serían igualmente inútiles para nosotros si el comercio no se encargara de traerlos.

El comercio en su más amplia expresión científica, es la práctica del cambio, es el cambio en acción y bajo este punto de vista rigurosamente exacto, no hay clases mercantiles y clases no mercantiles, toda vez que siendo dos las operaciones necesarias del cambio, compra y venta y dos los agentes indispensables, comprador y vendedor todos somos igualmente comerciantes, ya como vendedores, ya como compradores: es más,

trabajo humano extienden el bienestar por todos pueblos; dedícanse las naciones con actividad creciente al fomento de la agricultura, de la industria y del comercio; los tratados de comercio constituyen una de las más importantes tareas de cámaras y gobiernos; se desecan pantanos, se abren canales, se construyen carreteras y caminos de hierro que ponen en comunicación los centros de producción y de consumo, se fundan colonias se forman sociedades innumerables de comercio, Bancos de circulación y de descuento; grandes compañías navieras ponen en comunicación rápida, regular é incesante á los industriales y comerciantes de aquen le y de allende los mares; se facilitan los cambios con los pagarés y los cheques; el vapor aplicado como motor á las grandes industrias y como medio poderoso de locomoción por mar y por tierra, y la electricidad con sus múltiples y utilísimas aplicaciones, son los servidores del comercio; el campo de acción de éste se extiende de día en día y penetra en las más apartadas regiones del mundo: Liwigstone, Cameron Stanley y otros viajeros ilustres le abren las regiones centrales del África; precisamente en estos momentos la China, estancada en su antigua

LA REGIÓN SORIANA

Semanario independiente

QUE SE PUBLICA LOS JUEVES, SE OCUPARÁ DE POLÍTICA, CIENCIAS, LITERATURA, ADMINISTRACIÓN Y ASUNTOS GENERALES.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pago adelantado.

Soria, trimestre 1 peseta.—Semestre, 1'75.—Provincias tres meses 1'25.—Seis meses 2'00.—Número suelto en venta 0'05 céntimos.—Anuncios y comunicados á precios económicos y convencionales.

Dirección: Zapatería, 36.—SORIA.

civilización y refractaria al progreso moderno— en el que su vecino el Japón ha entrado de lleno— se ve amenazada de descomposición y de ruina y abre sus puertos y cede sus territorios á las potencias mas mercantiles. El mundo entero se halla hoy unido por la acción civilizadora del comercio.

Ahí teneis, señores, á grandes rasgos, el cuadro de la influencia del comercio en la prosperidad de los pueblos: de igual suerte que el movimiento se demuestra andando y la virtud con el ejemplo, así los hechos, y de hechos se trata, se demuestran probando su existencia, su acaecimiento y su repetición en la historia. En todos los tiempos la prosperidad y el engrandecimiento de los pueblos han sido secuelas naturales de la actividad industrial y mercantil; los pueblos más ricos y más prósperos de la antigüedad, Fenicia y Cartago, pueblos mercantiles por excelencia; en la Edad media las ciudades más florecientes, las italianas y principalmente Venecia, las de Flandes y las de la liga hanseática, todas ellas industriales y sobre todo mercantiles; en el siglo XVI Portugal, luego España, más tarde Holanda, después Inglaterra, y en los tiempos actuales

esta última, los Estados Unidos, Francia y Alemania, siempre al impulso del genio industrial y mercantil.

Y si esto ha sido y es así, es porque así tenía que ser; si la prosperidad de los pueblos ha seguido siempre á la Industria y al Comercio es porque estos son sus naturales y lógicos antecedentes, lo mismo que ha sucedido sucederá siempre; despues de la comprobación empírica é histórica la demostración racional y científica.

No es el comercio esa especie de mercantilismo que algunos definen como el arte de comprar por dos lo que cuesta cuatro y revender por cuatro lo que cuesta dos; la idea de lucro acompaña á toda empresa del trabajo económico y la codicia es vicio de hombres, no de comerciantes. No es el comercio improductivo como algunos espíritus superficiales y poco versados en economía han dicho fundándose en que no produce objetos nuevos: tampoco los produce el agricultor y el fabricante que no crean sino que solamente modifican; producir económicamente es dar utilidad á las cosas y de la misma suerte que en las industrias extractivas el minero, por ejemplo, que arranca la hulla de las entrañas de la tierra, no crea nada